

Año XXVI.-N.º 8.259  
SUSCRIPCIÓN  
VITORIA, 1'25 al mes.  
FUERA DE LA CAPITAL, tri-  
mestres, 4 pesetas.  
EXTRANJERO, semestre, 15 pts.  
COMUNICADOS  
PRECIOS CONVENCIONALES  
PAGO ADELANTADO  
Cinco céntimos

# La Libertad

Sábado 25 Septiembre 1915

EL DIARIO MÁS ANTIGUO DE VITORIA

Redacción, Administración, Oficinas y Talleres, calle de la Estación, número 53. — Teléfono número 159

INSERCIÓN  
Esquelas en 1.ª a una columna pesetas; a dos, 30; a tres, 50  
Id. en 2.ª a una 10, a dos 20, a tres 25  
Id. en 3.ª a una 5, a dos 10, a tres 15  
Anuncios en 1.ª a 0'75 línea  
Idem en 2.ª a 0'35 idem,  
Idem en 3.ª a 0'10 idem.  
Para inserciones de tres, seis y doce meses rebajas de 20, 30 y 50 por 100  
PAGO ADELANTADO

## IMPRESIONES DE UN VIAJE

### Los días en Logroño

El propósito de haber asistido a la inauguración de la plaza de la capital, pero como antes es la obligación que la afición, y aquella cayó abruptamente, me limpié y sólo pude largarme al amanecer del miércoles.

Nosotros somos nosotros

Vitoria y la Rioja alavesa se han porcionado bravamente, dando a las fiestas de un contingente enorme.

Nuestros amigos de Logroño, capitaneados por su alcalde don Honorio Navas; don Eliegi, con don Francisco Barba, don Leza, Lapuebla de Labarca, don todos, en fin, estaban allí en marcha, marchando muchos de ellos a perder a sus pueblos respectivos, para preparar el día y días siguientes a ver corridas.

En cuanto a Vitoria, jamás en paragonamos nos hemos encontrado tantos toros, por grupos, por cuerdas completas, pues en todos los sitios la afición vitoriana ha sido grandísima.

Nuestras industrias

Sólo de toros vive el hombre.

La capital de la Rioja, cuyas fiestas son tan antiguas, tenían este año el relieve de la inauguración de la plaza, la industria vitoriana tenía un puesto señalado y importante, que estuvo a cargo de los industriales más prestigiosos de la capital alavesa: don José Martínez de Lecea.

En las fiestas de Logroño da el contingente al pueblo, pues aquí en masa los vecindarios de los cerulanos, para él hay numerosos festejos, y entre ellos, si no recuerdo mal, había este año cuatro noches de toros artificiales.

El segundo día de toros, le tocó tocar a Lecea, y como hace unos años en un Concurso de pirotécnicos de Logroño, el industrial vitoriano obtuvo el único Gran Premio que se concede, y por entonces, también, alcanzó la Copa de Honor en un Concurso mundial, existía verdadera exaltación por ver los trabajos de la pirotecnia.

Por primera vez en mi vida, los días dentro de la valla que separa a los encargados de quemar toros, se echó de ver esa falta de desconfianza que a los fuegos propiamente dichos, duró la sesión cuarenta y cinco minutos, llamando mucho la atención otro de tres toros, con cascadas y surtidor de lluvia, que en las postrimerías se quemó en color violeta, y sobre el capricho final, por su amplitud y colorido, vistosidad de combinaciones y precisión en los giros.

Para cerrar la bonitísima sesión quemados simultáneamente centenares de cohetes, el enorme festivo que había presenciado el público, rompió en aplausos y los vitorianos felicitaron calurosamente a don Lecea, por lo bien que se le es de rigor, había dejado el día del pueblo.

Los toros.

La plaza

Un capital de 150.000 pesetas se abrió el 20 de Abril en la capital de la Rioja una Sociedad mercantil anónima con el nombre de Compañía de la Plaza de Toros de Logroño, que forman el Consejo de Administración don Marcos Rezola, don Adolfo Muñoz, don José María de Miñaca, don Federico Herrero y don Fernando Lagregui, los cuales, con una voluntad y venciendo más dificultades que canchales dan por mil pesetas el día a conseguir que tenga una Plaza de Toros y corridas que sean abundante a ganar a la Industria y Comercio.

La Plaza

La Plaza está a punto de terminar el sitio denominado *El Pajarillo* próximo a la antigua, y hermosas vistas por estar en terraza de puertas y jardines.

## Grave lesión

A los dos del palco presidencial hay 18 palcos.

La plaza es de un piso, pero en disposición de poder elevarse otro cuando convenga.

El plano, que, previo concurso, fué elegido, pertenece al arquitecto logroñés don Fermín Alamo, director de las obras, que ha permanecido todo el día en ellas, merced a lo cual y al haber encontrado una casa constructora del prestigio de la Sociedad de Estudios y Construcciones de Ingeniería de Bilbao, que dirige los ingenieros Vallhonrat y Castrillo, han sido las causas de que en cuatro meses tenga Logroño plaza esbelta y hermosa como no se podía soñar, dado el escaso dinero con que se contaba.

La plaza es de hormigón armado y de Bilbao han ido trenes de hierro, madera, cemento, ladrillos, etc., para su construcción.

El diámetro del ruedo es de cincuenta metros y dos el callejón; hay cuatro corrales con dos apartaderos y ocho chiqueros; patio de caballos, desolladero, capilla, sala de diestros, enfermería, sala de curas y retretes con agua abundante.

El tendido, además de quince filas, tiene barrera, contrabarrera y tablancillos; estos tendidos tienen ocho salidas de 2,55 metros de anchura. Las gradetas tienen delantera y cuatro filas. Tiene cabida la plaza para 10.500 personas.

Algabeño también entró a matar casi siempre entregándose y hundiéndose el acero hasta el puño, pero no tuvo tanta fortuna como Cela y además se enfada y descompongo pronto.

La corrida nos aburrió; la tarde no se prestaba a nada y salimos de la plaza bostezando y de noche.

Lo principal que perseguía Logroño, lo ha conseguido con creces. El ver llena la plaza tres tardes y el congregar forasteros como nunca, que hemos dejado dinero como agua.

El presupuesto de toros se elevaba a unos dieciocho mil duros, y se cree que se han ganado cinco o seis mil.

UN ALDEANO.

Retirado de nuestro número del viernes, por exceso de originales inaplazables.

Segunda corrida

La entrada, un lleno; la tarde, hermosísima, y en la plaza medio Vitoria.

Lidiaronse toros del Saitillo, que, naturalmente, eran pequeños porque habían de morir a manos de los fenómenos (?), y resultaron bravos, haciendo, en conjunto, pelea franca y noble, pero sin sobresalir ninguno de los seis.

Joselito cortó las orejas de sus dos enemigos; estuvo activo en todo, menos en la dirección de la lidia; bregó con lucimiento; banderilleó con más voluntad que fortuna; tiró de repertorio con la muleta, haciendo faenas excepcionales en las que es el único, y tuvo toda la tarde al público aplaudiéndole incesantemente.

Con Limeño creo que estuvo el público injusto, tal vez porque no fué del agrado de nadie en contrario; pero cuando a los que cobran entre siete y ocho mil pesetas por matar dos toros se les ovaciona hasta cuando estornudan, la lógica enseña que otro tanto, cuando menos, debe hacerse con quien percibió seis mil reales, mucho más si, como hizo Enrique Gárate en la capital riojana, no sólo llena bien un hueco, sino que queda en buen lugar al lado de los dos ases. El presidente le debía haber concedido, por lo menos, la oreja del quinto, ya que—como se dice ahora—«se partió el pecho» entrándole a matar y en su trabajo de toda la corrida no hubo nada censurable.

El fenómeno estuvo fenomenalmente malo en el tercero. Un desastre completo. Parte de la prensa lo ha tapado, pero fuimos muchos los que lo presenciábamos; la pita fué horrorosa; hubo avisos; y sobre el diestro cayeron centenares de pedazos de sandía. En el sexto se desquitó, para lo cual un picador empezó por medio matarle el toro, metiéndole la vara como una sonda. Belmonte se apretó de verdad con el bicho que cerró plaza; hizo una de sus faenas; arreó un volapié magno y logró borrar la mala impresión que su trabajo precedente en las dos tardes había causado. El público, siempre bueno y olvidadizo de los desastres, lo sacó a hombros hasta el coche.

Los alguacillos nos dieron la lata con sus ochenta mil y pico de vueltas. ¿A los toros se va a ver toros, ó a ver carreras de caballos?

La tercera

Fué fúnebre.

La elevadísima temperatura que reinaba, cargó de electricidad la atmósfera; a mediodía empezó a ponerse feo; desde las dos, la amenaza de tormenta era cada vez más seria y cercana, y a las tres y media cayó un chaparrón largo, pillándonos camino de la plaza.

Llegó el presidente; conferenció con los espadas; se convino en secar el ruedo; se echó pregón anunciando retraso, y a las cuatro dió principio la corrida, que otra vez en el segundo toro fué amenizada por la impertinente lluvia y se desarrolló toda ella en ambiente tétrico, casi de noche, aunque, por suerte para la empresa, no perjudicó a la tranquilidad, porque la entrada estaba ya hecha.

El Marqués de Villagodio envió seis toros hermosos, cortos de cuerna y bonitos de pelos. Al segundo hubo precisión de fogearlo; tercero y cuarto cumplieron; el quinto fué tan bueno como el segundo y el sexto hubiera resultado el mejor—, con el tercero—, si a los picadores les hubiera dado la gana de trabajar. En conjunto, la corrida dejó mucho que desear por lo que a los bichos respecta, pues a su soberbia presentación no acompañó la bravura.

## Sección militar

Destinos

Infantería:

Brigada, don Damián Urbina Rodríguez, ascendido, del regimiento de Guipúzcoa, 53, al de la Reina, 2.

Sargento, Andrés Cerezo Ramos, del regimiento de África, 68, al de Cuenca, 27.

Músico de tercera, don Francisco Olalla Gutiérrez, del regimiento Guipúzcoa, 53, a la Academia de Intendencia.

Caballería:

Coroneles, don Juan Sigler Urquidí, ascendido, del regimiento cazadores de Alfonso XIII, al mismo cuerpo, y don Tomás Fajardo Puigrubí, del 12.º Depósito de reserva, al quinto Depósito de caballos sementales.

Teniente coronel, don Eduardo Montero Rodríguez, excedente en la sexta región, al regimiento Cazadores de Alfonso XIII.

Guardia civil:

Teniente coronel, don José Hidalgo Gutiérrez de Cabiedes, ascendido, de la Comandancia de Alava a la misma Comandancia.

Retiro

Le ha sido concedido para Baleares al teniente coronel del regimiento Infantería de Guipúzcoa, número 53, don Pedro Ferrer Alcina, por haber cumplido la edad para obtenerlo el día 8 del actual, siendo baja en el arma a que pertenece por fin del presente mes.

Comunicación

La Diputación de Navarra ha enviado una comunicación a la de Alava, lamentando no poder asistir a la inauguración. Añade que Navarra verá con agrado la ampliación del ferrocarril hasta Estella.

Recorriendo la población

En cuanto se levantó esta mañana el señor Ugarte, salió del Hotel Quintanilla, donde se hospedaba, acompañado de su hijo, y ha recorrido las principales calles de la ciudad, quedando muy bien impresionado de su urbanización y limpieza.

Nosotros les hemos visto paseando por los Arquillos. En la primera vecindad de ellos, han preguntado a un muchacho a ver cuál era el edificio que tenían enfrente (el ex convento de San Francisco) y dónde estaba el cuartel de caballería. Luego se han dirigido por la Cuchillería hacia la Catedral, y a las nueve han bajado por la Plaza del Machete, escaleras del túnel y Plaza de Bilbao hacia la calle de la Independencia.

El Ministerio, al llegar ayer aquí, había montado en el break de Obras públicas agregado a un tren mixto, y salió de San Sebastián para Villafraanca, donde se detuvo con objeto de visitar la tumba de su hijo, recientemente fallecido en la población guipuzcoana.

Allí fué agregado el coche de Obras públicas al expreso de la tarde, con objeto de que el Ministro continuara su viaje hasta Vitoria, y aquí fué desenganchado el break, quedando en la vía para unirlo al expreso de esta tarde.

La tropa

A las nueve ha salido del cuartel una compañía del regimiento de Cuenca con bandera, precedida de la escuadra de gastadores, de la banda de trompetas y de la música, para cubrir la parte derecha de la nueva estación.

En la Estación

Producía excelente efecto el aspecto que ofrecía la nueva estación con sus adornos: Guirnalda, gallardetes, banderas y escudos gustosamente colocados constituían un magnífico golpe de vista.

En el centro de la nueva estación se había colocado una mesa con magnífico tapete de damasco, destinada al Ministro. El escudo nacional en el centro y a derecha e izquierda los de la provincia y Vitoria ocupaban el centro de la presidencia.

Completaban el estrado tres sillones y bonitas macetas.

Para el orden

Guardias municipales, policías, niños, camineros y algunos guardias civiles estaban encargados de guardar el orden y de evitar que el público se aglomerase en derredor del lugar destinado a las comisiones y particulares invitados.

Llegan los invitados

A las diez menos cuarto empezaban a llegar los invitados, y cuando el Ministro se presentó, ya estaban los que siguen:

El señor Obispo; señores Cano, Pando-Argüelles y Ajuria; Iradier (don César); Presidente de la Audiencia, Fiscal de la Audiencia, Gobernador militar, Delegado de Hacienda, Interventor de Hacienda, Abogado del Estado, Juez de primera instancia, Juez municipal, Director y claustró del Instituto, Presidente y directivas de las Cámaras de Comercio y de la Propiedad, Sindicato Agrícola Alavés, Consejo de Fomento, Directiva de la Escuela de Artes y Oficios, id. del Hospital civil, id. de la Casa-Cuna, id. del Hospicio, id. del Asilo provincial, Clero catedral, id. parroquial, Normal de Maestros, id. de Maestras, Administrador de Correos, Circolo Vitoriano, Casino Artista Vitoriano, don Fernando Amárica, don Gabriel Aragón, don José Echánove, don Gabriel Echánove, Ateneo, conde de Salazar, Seminarios Conciliar y de Aguirre, Intendencia Militar, Hospital Militar, Jefes de Cuerpos, Comandancia de la Guardia civil, Zona, Depósito de Infantería de Reserva, Comandancia de

Menú

Entremeses  
Puré Alexandra  
Lenguados a la Colbert  
Salmi de perices, Perigord  
Terrinas de foie-grass bellavista  
Ponche Cordon Rouge  
Pollos asados  
Ensalada de espárragos  
Pudding Gabinet  
Mantecado Pralinée  
Postres  
Vinos:  
Blanco Bodegas Bilbafinas  
Royal Claret  
Champagne Moët & Chandon  
Licores varios

La llegada del Ministro

Anoche, en la forma que anunciábamos en nuestro número de ayer, llegó a esta capital el Excmo. señor don Javier Ugarte, ministro de Fomento, acompañado de su hijo don José María.

A pesar de que la llegada estaba anunciada con carácter particular, se hallaban los andenes llenos de público.

Vimos en la estación a los señores Gobernador civil y militar, ayudantes de éste y teniente coronel de Estado Mayor; Alcalde y concejales señores Villanueva, Laza, Abechuco, Monte y Atauri; Presidente accidental de la Diputación y diputados señores Yera, Bañares, Castresana y Ortiz; diputado a Cortes por Logroño señor Pando-Argüelles; señores Ortiz de Zárate y Gómez, representando al Cabildo Catedral; el presidente de la Audiencia señor Castro-Matos; el magistrado de la misma señor Mena; los señores Fiscal y

Otro viajero

Esta mañana, en el expreso de las ocho y media, ha llegado a esta localidad, procedente de Madrid, don Antonio Valenciano, ilustrado Ingeniero y jefe del Negociado de construcción de ferrocarriles, en el Ministerio de Fomento.

En la estación le esperaban los señores Faquinetto, conde de Baynoa y García Rey.

Han pasado a visitar la nueva estación y acto seguido se han trasladado al Hotel Quintanilla.

Agradecimiento

Se lo debemos a los señores Presidente de la Diputación y Alcalde de Vitoria, por habernos pasado la siguiente invitación:

El Presidente de la Excmo. Diputación provincial de Alava y el Alcalde del Excmo. Ayuntamiento de Vitoria, B. L. M. al señor Director de LA LIBERTAD y tienen el honor de invitarle al lunch que, a las seis de la tarde de hoy, ofrecerán las Corporaciones de su presidencia al Excmo. señor don Javier Ugarte, ministro de Fomento, en el Palacio de la Diputación.

Víctor de Azaola y José López Mascarós, aprovechan gustosos esta ocasión para reiterarle el testimonio de su consideración personal.

Comisiones:

Por el Banco de España, el señor Director; por el Sindicato, el señor Heredia; por el Banco de Vitoria, el señor Fournier; por el de Bilbao, el señor Moradillo; por la Caja de Ahorros Municipal, el señor Saletá; por el Montepío Diocesano, el señor Fz. de Retana; por «Páginas Marianas», el señor Vinós; los cuatro párrocos de Vitoria; por la Cámara de Comercio, los señores Zárate y secretario; por el Obispo, el Prelado, secretario de Cámara y capellán; por el Tribunal Eclesiástico, el gobernador eclesiástico señor Zárate; por el Seminario, los señores Azpiazú e Ircio; por la Alianza Patriótica Alavesa, señores Quiroga, Yera y Elío; por el Juzgado municipal, el señor Montoya; por el de 1.ª Instancia, el señor juez en funciones; por la Audiencia, el señor presidente, fiscal y un señor magistrado; por el Instituto, los señores Baráibar y Mongelos; por los Abogados, el señor Aragón; por los Procuradores, el señor Valdillo, y otras muchas.

Sale el Ministro

Esperaban en el Hotel la salida del señor Ugarte, el Gobernador civil señor Marqués de Villamayor, el Secretario del Gobierno señor Carbonell, el Alcalde señor Mascarós, el Vicepresidente de la Diputación señor Fernández Dans y el Ingeniero señor Faquinetto.

A la estación

En dos autos se dirigen los señores citados a la estación, ocupando el primero los señores Valenciano, Ingeniero-Jefe del Negociado de Construcción de Ferrocarriles; Fernández Dans, el Gobernador civil y Secretario, y el segundo es ocupado por el señor Ministro, su hijo, el Alcalde y el señor Faquinetto, siguiendo el itinerario que indicábamos ayer, es decir, calle de la Estación, Florida y San Antonio, túnel de la vía y rampa que da acceso a la nueva estación.

Legada

A las diez en punto llegó el Ministro, y la compañía de Cuenca le tributó los honores de Ordenanza a los acordes del himno nacional.

Empleza el acto

El Ilmo. señor Obispo, vestido de pontifical, con las preces de costumbre, bendijo las obras, adelantando el primer tren, cuya máquina lleva la marca «Laurak-Bat», que está adornado con trofeos, guirnalda y flores.

Discursos

A continuación del solemne acto de bendecir la nueva vía, el señor Obispo, con frases elocuentes y sentidas, ensalzó la importancia y trascendencia, tanto moral como material, del ferrocarril inaugurado, el cual no solamente enlaza y estrecha sentimientos; junta las almas en apretado consorcio de ideas y coadyuva poderosamente al engrandecimiento de la patria y de la región.

Su Ilma. dedicó afectuosas frases al señor Ministro, que, sobreponiéndose a íntimos sentimientos, engrandecía el acto de la inauguración con su prestigiosa presencia.

Hizo constar también su Ilustrísima su vivo deseo de que el expresado ferrocarril no sea portador nunca de elementos trastornadores del orden moral y material de los pueblos, que al fin concluyen destruyendo los principios de sociedad, causa de la ruina de las naciones.

Palabras tan emocionantes fueron acogidas, por el inmenso número de oyentes, con espontáneas muestras de asentimiento, siendo su Ilustrísima muy aplaudido y efusivamente felicitado.

Seguidamente, el señor Ugarte dirige su fácil y sencilla palabra ponderando la eficacia de los trabajos practicados por las respectivas Diputaciones para alcanzar el incomparable beneficio del ferrocarril Vasco-Navarro.

Hizo resaltar el interés con que el Gobierno ha contribuido a obra tan importante, la cual, después de un buen espacio de tiempo en que estuvo abandonada por el fracaso de la empresa particular, hoy, al fin, ve convertida en un hecho que ha de reportar incalculables beneficios.

Dijo también que, a pesar de que a los Gobiernos se les inculpa de apatía y de cierto descuido, no pueden éstos por menos de identificarse con el pueblo a quien representan, accediendo, contribuyendo y prestando su ayuda para cuantos asuntos de provecho y utilidad general les sea solicitada.

Aunque mi ánimo—siguió diciendo el señor Ugarte—está bajo la presión de

## El Anglo-Vasco-Navarro

### Inauguración del ramal de ferrocarril que une las estaciones Vitoria-Norte y Vitoria-Salinas.

Y si piensas que es menor porque tan hondo se encierra, no te olvides que el amor de los hijos de mi tierra no sabe ser hablador.

Eso que dijo de otras tierras y otros amores, el cantor excelso de la naturaleza castellana, Gabriel y Galán el malogrado, puede repetirse en resumen a la solemnidad de hoy.

Que tal es el alma vitoriana, y tal se muestra en sus más recios sentires.

Luego la reseña de los públicos acontecimientos del día; aquí, en esta íntima, rápida impresión del suceso, vamos a dejar grabada una elocuente, sobria nota de sinceridad.

Fué anoche, cuando en el yantar entre amigos en el Hotel Quintanilla, lo refería el ministro.

«De Vitoria no había llegado a mí ni una voz que lo demandara. Fué mi Presidente, el señor Dato, quien primero, y con espontánea iniciativa, me habló del asunto.—Ese ferrocarril de mi pueblo...—me dijo un día.

«Y el expediente comenzó a marchar, y ya lo ven ustedes; ahora marcha ya el tren.

«Pero conste que todo, todo se lo deben ustedes a don Eduardo.

«Y conste que el ferrocarril seguirá. Lo quiere Dato.»

Cuanto escucharon la conversación, sintieron plena esperanza que esta mañana se ha robustecido, al oír de labios del señor Ministro que las obras continuarán por ambos lados: por Guipúzcoa y por Navarra.

Y ante la promesa oficial, con el agradecimiento al señor Ugarte, que la había y que será siempre recordado con cariño en Vitoria, un nombre llenaba todos aquellos corazones, y su impulso lo recogió en un grupo popular, aquel obrero que gritó sincero y entusiasta: ¡viva Dato!

La llegada del Ministro

Anoche, en la forma que anunciábamos en nuestro número de ayer, llegó a esta capital el Excmo. señor don Javier Ugarte, ministro de Fomento, acompañado de su hijo don José María.

A pesar de que la llegada estaba anunciada con carácter particular, se hallaban los andenes llenos de público.

Vimos en la estación a los señores Gobernador civil y militar, ayudantes de éste y teniente coronel de Estado Mayor; Alcalde y concejales señores Villanueva, Laza, Abechuco, Monte y Atauri; Presidente accidental de la Diputación y diputados señores Yera, Bañares, Castresana y Ortiz; diputado a Cortes por Logroño señor Pando-Argüelles; señores Ortiz de Zárate y Gómez, representando al Cabildo Catedral; el presidente de la Audiencia señor Castro-Matos; el magistrado de la misma señor Mena; los señores Fiscal y

Otro viajero

Esta mañana, en el expreso de las ocho y media, ha llegado a esta localidad, procedente de Madrid, don Antonio Valenciano, ilustrado Ingeniero y jefe del Negociado de construcción de ferrocarriles, en el Ministerio de Fomento.

En la estación le esperaban los señores Faquinetto, conde de Baynoa y García Rey.

Menú

Entremeses  
Puré Alexandra  
Lenguados a la Colbert  
Salmi de perices, Perigord  
Terrinas de foie-grass bellavista  
Ponche Cordon Rouge  
Pollos asados  
Ensalada de espárragos  
Pudding Gabinet  
Mantecado Pralinée  
Postres  
Vinos:  
Blanco Bodegas Bilbafinas  
Royal Claret  
Champagne Moët & Chandon  
Licores varios

La llegada del Ministro

Anoche, en la forma que anunciábamos en nuestro número de ayer, llegó a esta capital el Excmo. señor don Javier Ugarte, ministro de Fomento, acompañado de su hijo don José María.

A pesar de que la llegada estaba anunciada con carácter particular, se hallaban los andenes llenos de público.

Vimos en la estación a los señores Gobernador civil y militar, ayudantes de éste y teniente coronel de Estado Mayor; Alcalde y concejales señores Villanueva, Laza, Abechuco, Monte y Atauri; Presidente accidental de la Diputación y diputados señores Yera, Bañares, Castresana y Ortiz; diputado a Cortes por Logroño señor Pando-Argüelles; señores Ortiz de Zárate y Gómez, representando al Cabildo Catedral; el presidente de la Audiencia señor Castro-Matos; el magistrado de la misma señor Mena; los señores Fiscal y

Otro viajero

Esta mañana, en el expreso de las ocho y media, ha llegado a esta localidad, procedente de Madrid, don Antonio Valenciano, ilustrado Ingeniero y jefe del Negociado de construcción de ferrocarriles, en el Ministerio de Fomento.

En la estación le esperaban los señores Faquinetto, conde de Baynoa y García Rey.

Comisiones:

Por el Banco de España, el señor Director; por el Sindicato, el señor Heredia; por el Banco de Vitoria, el señor Fournier; por el de Bilbao, el señor Moradillo; por la Caja de Ahorros Municipal, el señor Saletá; por el Montepío Diocesano, el señor Fz. de Retana; por «Páginas Marianas», el señor Vinós; los cuatro párrocos de Vitoria; por la Cámara de Comercio, los señores Zárate y secretario; por el Obispo, el Prelado, secretario de Cámara y capellán; por el Tribunal Eclesiástico, el gobernador eclesiástico señor Zárate; por el Seminario, los señores Azpiazú e Ircio; por la Alianza Patriótica Alavesa, señores Quiroga, Yera y Elío; por el Juzgado municipal, el señor Montoya; por el de 1.ª Instancia, el señor juez en funciones; por la Audiencia, el señor presidente, fiscal y un señor magistrado; por el Instituto, los señores Baráibar y Mongelos; por los Abogados, el señor Aragón; por los Procuradores, el señor Valdillo, y otras muchas.

Sale el Ministro

Esperaban en el Hotel la salida del señor Ugarte, el Gobernador civil señor Marqués de Villamayor, el Secretario del Gobierno señor Carbonell, el Alcalde señor Mascarós, el Vicepresidente de la Diputación señor Fernández Dans y el Ingeniero señor Faquinetto.

A la estación

En dos autos se dirigen los señores citados a la estación, ocupando el primero los señores Valenciano, Ingeniero-Jefe del Negociado de Construcción de Ferrocarriles; Fernández Dans, el Gobernador civil y Secretario, y el segundo es ocupado por el señor Ministro, su hijo, el Alcalde y el señor Faquinetto, siguiendo el itinerario que indicábamos ayer, es decir, calle de la Estación, Florida y San Antonio, túnel de la vía y rampa que da acceso a la nueva estación.

Legada

A las diez en punto llegó el Ministro, y la compañía de Cuenca le tributó los honores de Ordenanza a los acordes del himno nacional.

Empleza el acto

El Ilmo. señor Obispo, vestido de pontifical, con las preces de costumbre, bendijo las obras, adelantando el primer tren, cuya máquina lleva la marca «Laurak-Bat», que está adornado con trofeos, guirnalda y flores.

Discursos

A continuación del solemne acto de bendecir la nueva vía, el señor Obispo, con frases elocuentes y sentidas, ensalzó la importancia y trascendencia, tanto moral como material, del ferrocarril inaugurado, el cual no solamente enlaza y estrecha sentimientos; junta las almas en apretado consorcio de ideas y coadyuva poderosamente al engrandecimiento de la patria y de la región.

Su Ilma. dedicó afectuosas frases al señor Ministro, que, sobreponiéndose a íntimos sentimientos, engrandecía el acto de la inauguración con su prestigiosa presencia.

Hizo constar también su Ilustrísima su vivo deseo de que el expresado ferrocarril no sea portador nunca de elementos trastornadores del orden moral y material de los pueblos, que al fin concluyen destruyendo los principios de sociedad, causa de la ruina de las naciones.

Palabras tan emocionantes fueron acogidas, por el inmenso número de oyentes, con espontáneas muestras de asentimiento, siendo su Ilustrísima muy aplaudido y efusivamente felicitado.

Seguidamente, el señor Ugarte dirige su fácil y sencilla palabra ponderando la eficacia de los trabajos practicados por las respectivas Diputaciones para alcanzar el incomparable beneficio del ferrocarril Vasco-Navarro.

Hizo resaltar el interés con que el Gobierno ha contribuido a obra tan importante, la cual, después de un buen espacio de tiempo en que estuvo abandonada por el fracaso de la empresa particular, hoy, al fin, ve convertida en un hecho que ha de reportar incalculables beneficios.

Dijo también que, a pesar de que a los Gobiernos se les inculpa de apatía y de cierto descuido, no pueden éstos por menos de identificarse con el pueblo a quien representan, accediendo, contribuyendo y prestando su ayuda para cuantos asuntos de provecho y utilidad general les sea solicitada.

Aunque mi ánimo—siguió diciendo el señor Ugarte—está bajo la presión de

# Agua de Villaza = Minero-medical natural

Es un verdadero específico para el estómago, según lo atestiguan millares de reconocimientos. Para la mesa es el agua preferida por el mundo elegante. Es tan exquisita su bebida, que una vez probada se adopta para siempre. No irrita, ni debilita, ni afloja la sangre.

DE VENTA: Farmacias y Droguerías.—0'75 pesetas botella

# Nuestra información

## Correo, telégrafo, teléfono

POR TELÉFONO

Madrid 25—(Varias horas).

### Notas de la guerra

Comunicado francés

PARIS.—El parte oficial de las once de la noche dice lo siguiente:

«El enemigo ha bombardeado hoy nuestras trincheras cerca del Castillo de Boesinghe. Nuestras baterías han contestado muy energicamente.»

En Artois continúa la actividad intensa de ambas artillerías. Nuestras baterías pesadas han hecho explotar un importante depósito de municiones alemanas cerca de Thelus. Algunas granadas de grueso calibre han sido lanzadas por el enemigo sobre Arras.

Entre el Somme y el Oise, en la región de Canny y Bonvaignes, nuestros cañones han atacado las posiciones alemanas, destruyendo una línea de abrigos para las ametralladoras.

Entre el Aisne y Champagne, combate muy violento de artillería.

Entre el Mosa y el Mosela hemos alcanzado los agrupamientos enemigos en Nonsarc y Pannes demoliendo un bloque en Remonauville.

Cañoneo activo en donde hemos estropeado las organizaciones alemanas de Dermandois y Desouze. En los Vosgos, lucha de artillería en Linge y Carrekopf.»

El conflicto balkánico se agrava.

ROMA.—Despachos de Sofía anuncian que Bulgaria ha ordenado la movilización general de las quintas de 1890 hasta 1912, para que estén sobre las armas mañana, 25 de Septiembre, al mediodía.

ROMA.—Un despacho de Atenas da con carácter oficioso la noticia de que Grecia ordenó anoche la movilización general de todas las quintas desde 1892 hasta 1911.

El Gobierno griego ha declarado que la movilización del ejército helenico es una medida preventiva que se toma, en vista de la decisión tomada por el Gobierno búlgaro de poner sus tropas en pie de guerra, mediante una movilización general.

La situación balkánica se agrava por momentos, y se espera que gravísimos acontecimientos tengan lugar durante el día 25.

LONDRES.—Telegramas de Bucarest dicen que Rumania está decidida a vender cara la violación de su territorio.

El Gobierno toma medidas para impedir una invasión. Los servicios creen que en breve serán atacados por los austro-alemanes.

En los círculos diplomáticos se considera que Bulgaria se ha dejado llevar de un sentimiento de odio hacia las demás naciones balkánicas.

Se reconoce que así como la codicia le perdió en 1913, el odio puede llevarle a la ruina definitiva en 1915.

En Inglaterra se espera todavía un cambio súbito en el problema de los Balkanes, que demuestre que la acción de la diplomacia aliada no ha sido estéril.

A última hora se asegura que Bulgaria está decidida a cambiar de rumbo.

Se llega a decir que en el caso de que Bulgaria ataque a Serbia, la flota anglo-francesa realizará alguna acción naval en las costas del Mar Egeo.

### Lo que dice Dato

Con los periodistas

A la hora de costumbre recibió el jefe del Gobierno, en su despacho oficial de la Presidencia, a los representantes de la prensa.

Sin novedad

Ha empezado diciendo que los Reyes continúan en San Sebastián sin novedad.

No es exacto

Refiriéndose a lo que dice «El Imparcial»—añadió—de que yo desprecio a don Melquiades Alvarez, no es exacto, porque conozco muy bien su patriotismo y su talento y tengo la seguridad que los ha de poner al servicio de la Patria.

El Gobierno está atento a los intereses de España, agradeciendo todo el concurso que se le ofrezca, pero éste, que se refiere a deficiencias y mala dirección de los negocios públicos, no lo puede aceptar.

Las declaraciones de García Prieto.

También he leído las declaraciones de García Prieto—siguió diciendo—y veo con satisfacción que no discrepan substancialmente de las de Romanos y Melquiades Alvarez.

Sólo hay diferencias de procedimientos fáciles de allanar para llegar a un acuerdo y así poder resolver el asunto de Marruecos, la parte económica y los problemas internacionales.

Triple neutralidad

Un periodista preguntó: —Ya habrá usted visto que el señor García Prieto habla de triple neutralidad.

Don Eduardo ha contestado: —Yo no admito más que ser o no ser neutral y respetar a cada uno, o tomar resueltamente las armas.

Lo dicho por Alba

Me ha parecido bien—agregó—lo dicho por el señor Alba.

El Congreso de las Ciencias

Al Congreso de las Ciencias que se ha de celebrar en Valladolid, asistirá el señor Junoy por Cataluña, y el señor Alba por Castilla.

También irá don Alfonso, y con él irá yo.

¿A Barcelona?

Cuando regrese don Alfonso hablaremos de su viaje a Barcelona. Todavía no sé si podrá ir.

### En Gobernación

Con los periodistas

Los periodistas que hacen información en el ministerio de la Puerta del Sol, han sido recibidos por el señor Sánchez Guerra.

Satisfecho

Les ha dicho que estaba satisfecho del nombramiento de alcalde de Bilbao por haber recaído en un maurista.

No es lo mismo

Ha continuado diciendo que una cosa es lo ocurrido con el alcalde de Bilbao y otra la resolución del expediente del Teatro de Arriaga.

Este expediente se resolverá un día de estos y se hará de conformidad con la justicia.

### Rosario Griñón

participa a su distinguida y numerosa clientela que desde el lunes 27 expone los nuevos modelos para la próxima temporada. Precios sumamente económicos. Estación, 53, primero.

### Desde Miranda

25 Septiembre.

Inmenso gentío es el que estos días pasa por esta ciudad, procedente de las provincias del Norte, en los trenes expresos, rápidos, correos y mixtos, porque el tren de lujo hace tiempo que viene desde Irún con las plazas cubiertas.

Bien merecen los empleados de esta Estación el que la Compañía del Norte les tenga en cuenta el excesivo trabajo que sobre ellos pesa, toda vez que aquí ni se dio lugar a reclamaciones ni al más mínimo retraso y, lo que es más, ni al más pequeño accidente, cosa casi imposible de que no haya sucedido, teniendo en cuenta los muchísimos trenes que en las veinticuatro horas del día entran y salen en esta y de esta Estación con el trasbordo de las líneas de Bilbao a Barcelona y los de Hendaya-Madrid.

Se ha denunciado la mina de superfosfatos para, en cuanto empiece a dar, fabricar el cristal que ha de servir de esfera al reloj de la iglesia de San Nicolás; tiene una, y el reloj da la hora, pero como son dos las esferas, falta la otra, que va a resultar como con la casaca, que después de dos años, ¡ahora empieza el caso!

A todo aquel que se le diga que por ciertas calles y plazas se halla prohibido el paso por las aceras, se quedará turlado, pensativo y meditando, pues ya no se tropieza con los cestos de abajo, sino con los hierros-lanzas de los toldos de arriba.

El Alcalde, los guardas y... ¿no ven?

Se halla entre nosotros nuestro querido amigo y paisano don Baldomero López, verificando el cobro de las numerosas rentas de la Excm. señora condesa de Vía-Manuel, de la que es su administrador.

Terminó el asfaltado de la calle de San Francisco y se está preparando el de las calles que han de dar entrada a la Alhóndiga, y aquí concluiremos por asfaltar hasta los tejados.

El lunes, acaso, demos una noticia sensacional. Hace falta y es necesario que el alcalde verdadero prescinda de su veraneo y venga inmediatamente a encargarse de la alcaldía.

La cuestión de las tierras y el paro forzoso de ciertas obras por razones, ni pueden ni deben consentirse. Despierta pueblo que te ro... manejan (por no emplear otra frase) a mansalva. Abalo los... vi... vi...

El actual alcalde en funciones tendrá que dejar de serlo, y se encargará de la alcaldía el Nuncio.

Así, haciendo polacadas, no se juega con todo un pueblo que está pasando la gota gorda y que ya raya en lo humilde; ahora que si todo lo consiente, allá el pueblo.

Esto se va y esto se desmorona. Hace falta y es necesario que el alcalde verdadero prescinda de su veraneo y venga inmediatamente a encargarse de la alcaldía.

La cuestión de las tierras y el paro forzoso de ciertas obras por razones, ni pueden ni deben consentirse. Despierta pueblo que te ro... manejan (por no emplear otra frase) a mansalva. Abalo los... vi... vi...

F.

### A los enfermos de los ojos

El reputado doctor Laignier, ex Jefe de clínica del eminente doctor Wecker, como todos los años tiene abierta su clínica de verano en Biarritz. Para comodidad de la clientela española ha establecido otra clínica-sucursal en Irún, calle Berrotaran, 1. Hasta el 15 de Octubre.

Lunes, miércoles y sábados, de 3 a 5

### Películas

A cobrar

Los haberes de clases pasivas, correspondientes al mes actual, que están consignados en esta provincia, se satisfarán por la Depositaria-Pagaduría de esta Delegación Especial de diez a doce y media de la mañana en los días y por el orden siguiente:

Día 1.º de Octubre. Montepío civil, remuneratorias y jubilados.  
Día 2. Retirados y cruces.  
Día 4. Montepío militar.  
Día 5. Todas las nóminas, extranjeros y apoderados.

Se advierte que por ningún concepto en cada día se pagará más nómina que la señalada.

Invitación

Nuestro respetable amigo don Ramón Apráiz, presidente del Colegio oficial de Médicos de la provincia de Alava y abad de la Hermandad de San Cosme y San Damián, de Vitoria, nos ha dispensado el honor de invitar a la función religiosa que la clase médico-farmacéutica dedicará a sus Santos Patronos el día 27 del actual, a las diez de su mañana, en la parroquia de San Miguel Arcángel.

Natalicio

La bella señora del coronel del segundo de montaña don Ruperto Tomé, ha tenido, en buen alumbramiento, un hermoso niño, por lo que les felicitamos.

Notas tristes

Nuestro buen amigo don Cayetano Ezquerro ha tenido la desgracia de perder para siempre al menor de sus hijos, preciosa criatura de cinco meses, cuyo cadáver ha sido conducido al cementerio a las seis de esta tarde con lucido acompañamiento.

Sinceramente nos unimos al dolor de los señores de Ezquerro, tan estimados en esta casa.

Viajes

De Logroño, nuestro querido amigo el probo funcionario de esta principal de Correos, don Jesús Sagredo.

De su excursión por Oviedo, Santander y Bilbao, don Enrique Blaque.

De Miranda de Ebro, la encantadora señorita Luisa Sáiz.

—Han ido:

A Logroño, Tudela y Zaragoza, don Pedro Arroyo, estimado amigo nuestro.

A Orduña, las bellísimas señoritas Isabel y Presentación San Miguel.

Exámenes de ingreso.—Academia de preparación para Ingenieros y Militares.—San Antonio, 24.

Ha marchado a Madrid el profesor de este centro don Roberto Dublang para explicar en los días intermedios entre exámenes a sus alumnos don Pedro Cerrada, don Tomás Martín, don Recaredo Sáenz de Santa María, don Rafael Ayala y don Adolfo García, los cuales han sido aprobados en Algebra superior en los exámenes del actual curso.

### NOTICIAS

Mañana domingo, a las once de la mañana, celebrará junta general ordinaria, en su domicilio social, la Sociedad Tipográfica de Vitoria, la que suplica a sus asociados asistan con puntualidad, pues el asunto a tratar es de gran trascendencia.

De no haber número suficiente a la hora indicada, se celebrará a las once y media en segunda convocatoria.

### LA COMPAÑÍA DE MADERAS

Bilbao  
Madera de pino del Norte, tea y tablones, por vagones completos y por pedidos sueltos.

AGUAS DE VILLAZA.—Pueden darse en grandes dosis sin que produzcan trastorno alguno.

¿Interesa a V. conocer diaria y exactamente la marcha de los mercados cereales, harinas etc? Pues suscriba «La Revista Mercantil» de Valladolid, es una especialidad en la materia.

### Pienso para ganados

CEBADA -- AVENA -- HABA

Escritorio, Muro de la Mata, 3.

Tamayo y Compañía.—LOGROÑO

Simientes de Daikons gigantes. Japon. Tubérculo de gran tamaño sirve para la alimentación y para la je. Es planta de gran interés para el productor español.

### EL MATERIAL AGRÍCOLA

Zabalbide, núms. 11 y 13.—BILBAO

### “EL IRRESISTIBLE”

A los que pertenecieron o pertenecen a esta Sociedad, se les convoca a general extraordinaria para mañana domingo, a las once de la mañana, en los locales del Café Moderno, para la reapertura de los bailes que deben celebrarse esta temporada.

### JUNTA.

### “SAN ROQUE”

Gran Aperitivo Tónico Reconstruyente. Bebida de uso general muy agradable. Exito reconocido. Necesario en todas las familias. Pídase en todas partes.

### INTERESANTE

Ortopédico hernólogo en Vitoria

El auxiliar representante del doctor ortopédico de Madrid, don José Farré Gamell, Director propietario del Gabinete Ortopédico de Madrid, fundó el año 1897, hoy día de gran universal entre la clase médica, el VITORIA, los días 26 y 27 del mes de Septiembre, de 11 a 1 y de 6, en el HOTEL PALLARES, para los que padeciendo de HERNIAS (braduras) ó de cualquier otra afección ortopédica, como: COXALGIA, parálisis infantil de las piernas, curvaturas de la rodilla, curvaturas de la tibia, pies equinos, varicosas, tarsalgias de los adolescentes, pie plano doloroso, abultamiento de la nuca, etc., etc., deseen conseguir uno de los aparatos de su sistema especial proclamados como los más eficaces por todas las eminentes casas. Con su método, de que es autor (Patente 27.791), se dominan las HERNIAS, por antiguas y nuevas, que se san.

Piernas artificiales cualquiera sea el sitio de la amputación. Todos los aparatos se construyen a cada caso determinado, y por lo que se precisa ver a la persona que los necesita, sin cuyo requisito no podrá tar ningún cargo.

De otro modo sería imposible tener el éxito que se persigue. Enviaremos gratis a quien lo desee nuestro interesante folleto de las piernas, titulado: «Hernias y curvaturas enlazadas con su tratamiento».

En Madrid, en nuestro Gabinete topédico. Carrera de San Jerónimo, 37, principal.

### BANCO DE VITORIA

SERVICIO ESPECIAL

MADRID

Interior 4%, contado  
fin de mes  
Amortizable 5%  
4%  
Acns. Banco Español  
Río de la Plata  
Banco de España  
Tabacos.  
Azucareras ordinarias.  
preferentes  
obligaciones

Libras  
Paris. A la vista.

### Leña y carbón

Ofertas para comprar por cantidades considerables, desea LA COMPAÑÍA DE MADERAS.—BILBAO.

### En marcha

Terminada la elocuente oración del Ministro, los invitados montaron en el tren que, con marcha triunfal, se dirigió a la estación de Vitoria-Salinas, despidiendo a los viajeros la banda de Cuenca con la Marcha Real.

### En la estación

Numeroso público esperaba la llegada del tren especial, y ya en la estación varios invitados cambiaron la severa levita por la americana y volvieron al tren para dirigirse a Escoriaza.

Personas que han ido: Ilustrísimos señores Ministro, su hijo, Valenciano, Faquineto, Gobernador civil, Gobernador Militar, Alcalde, Obispo, Presidente de la Audiencia, señores Ajuria, Pando, Villanueva, Monte, Atauri, Abechuco, Bañares, Guinea, Dans, García Briz, Portilla, García Rey y un redactor de cada diario.

### En Durana

A la llegada del tren especial, las autoridades y gran concurrencia han salido a saludar al señor Ugarte, demostrando el júbilo que sentían con cohetes y bombas reales.

Como en esta estación debía cruzar este tren con el 2, ha sido la parada más prolongada que en las demás estaciones.

En algunas de las que hemos cruzado ha salido la Guardia civil a rendir honores al señor ministro, presentando las armas.

### En Salinas

A la hora señalada llegamos a Salinas, en donde las autoridades y numeroso público esperaban la llegada del tren especial.

En todos hemos notado satisfacción inmensa, porque ven que toca a su fin esta obra por largos años paralizada y que constituye un medio de próspera vida para esta región.

En Salinas, como en todas las demás estaciones, se había congregado numeroso público.

### A Escoriaza

Enganchada en Salinas al tren especial la máquina «Guipúzcoa», que aparecía engalanada, el convoy se puso en marcha con dirección a Escoriaza, a donde ha llegado a la una en punto.

### Entusiasmo

El recibimiento ha sido grandioso. En medio del estruendo que producían el repique general de campanas, las bombas y los cohetes, el tren especial ha hecho su entrada solemne y magnífica, resultando en extremo conmovedora.

Para saludar al Ministro se han adelantado el presidente de la Diputación de Guipúzcoa, que, con otros tres diputados, representaban a ésta; el Alcalde de Escoriaza con el Ayuntamiento en pleno y un gentío enorme.

A la entrada del pueblo se había levantado un arco triunfal con la siguiente inscripción:

ESCORIAZA

AL EXCMO. SR. MINISTRO DE FOMENTO

### Adornos a granel

En casi todas las casas lucían banderas, gallardetes, colgaduras y arcos.

La plaza y todos los balcones del pueblo ofrecían, con tal motivo, un bellísimo golpe de vista.

Escoriaza estaba de gala y en los semblantes de sus vecinos se reflejaba el contento que les causaba la grandiosidad del acto que presenciaban.

### Banquete oficial

A las dos de la tarde ha dado principio en la Casa Consistorial el banquete ofrecido por la Diputación de Guipúzcoa al ministro de Fomento.

Asistían unos cien comensales. El salón donde se ha celebrado y la escalera del edificio, estaban bellamente adornados con plantas, flores, follaje, banderas, escudos, etc.

Una banda de música amenizaba el acto.

A los brindis, el Presidente de la Diputación de Guipúzcoa, en breves y elocuentes frases, ha ofrecido el banquete al señor Ugarte, y éste, en un bello discurso, le ha contestado agradeciendo profundamente el obsequio.

También habló el vicepresidente de la Diputación de Alava don Miguel Fernández Dans, quien enalteció al señor Dato por la labor incansante que en favor de Vitoria está realizando desde que nos representa en Cortes.

Los tres fueron aplaudidísimos. En el acto del banquete se le ha regalado al ministro de Fomento la medalla conmemorativa del monumento de la Batalla de Vitoria.

De varios puntos de Guipúzcoa han llegado a Escoriaza tantos automóviles,

que se calcula pasaban de un centenar. Al ministro tributáronle honores fuertemente de la Guardia civil y del Cuerpo de Miqueletes de la provincia.

### Telefonemas

La Alianza Patriótica Alavesa ha cursado los siguientes telefonemas:

«Excmo. señor don Eduardo Dato.—Madrid.

Al inaugurarse enlace ferrocarriles Norte y Escoriaza, obra vitalísima debida a V. E., «Alianza Patriótica Alavesa» saluda orgullosa a su Presidente honorario, cuyo nombre es hoy bendecido por toda esta región beneficiada.»

«Ministro de Fomento.—Escoriaza.

Profundamente agradecidos al honorarnos con su presencia, saluda a V. E. y a guipuzcoanos y alaveses ahí reunidos,

Alianza Patriótica Alavesa.»

### Telegramas

«Gobernador civil a Presidente Consejo Ministros:

Al inaugurar el ramal de ferrocarril de esta capital a Escoriaza, haciéndome intérprete de los deseos manifestados por todo el pueblo de Vitoria, saludo a V. E. en su nombre y le ruego acepte la expresión de profundo agradecimiento que, por mi conducto, muy efusivamente envía a su Hijo adoptivo.»

«Presidente Consejo Ministros a Gobernador civil.

Muy agradecido a su amable telegrama comunicándome deseos pueblo de Vitoria, cuyos progresos tan vivamente me interesan, correspondo con efusión a su saludo.»

### Más viajeros

En automóvil, con objeto de recorrer la línea, saludar al señor Ministro y tomar parte en el regocijo de Guipúzcoa, han ido a Escoriaza nuestros queridos amigos don Ricardo Buesa, don Casto Zabala, don Ignacio Tolosana y don Juan Ibarra.

En otro auto han marchado los señores Iradier (don César y don Pedro), Elio, Aragón y Echánove (don Gabriel).

### Felicitaciones

Don Antonio Faquineto, y todo el personal directivo y subalterno de la División que aquél tiene a su cargo, han sido objeto en Escoriaza de plácemes y felicitaciones por la terminación de la línea hasta aquella villa.

### Continúa la expedición

Después del banquete, el señor Ugarte ha salido para Vergara, cumpliendo todo el programa que ayer adelantamos.

De Vergara saldrá directamente para Vitoria, a donde llegará a las seis de la tarde, ó antes, con objeto de asistir al «lunch» de la Diputación.

### Sociedad de cultivadores de remolacha azucarera de Alava

Señores Socios:

Por acuerdo de la Junta Directiva el próximo jueves 30 del corriente, a las doce de su mañana, se reunirá en uno de los Salones de la Excelentísima Diputación la Junta General, a fin de acordar las mejoras que se crean necesarias para la contratación del año próximo venidero, así como las gestiones que se crean necesarias hacer, y actitud que en su consecuencia proceda adoptar respecto a dicha contratación; rogando encarecidamente su puntual asistencia por considerar los asuntos a tratar de suma importancia.

Vitoria 18 de Septiembre de 1915.—El Presidente, Dionisio Echevarría.

### LA “POPULAR”

Mañana, a las once y media, se reunirá en Asamblea general ordinaria, en las Casas Consistoriales, la «Empresa popular vitoriana de corridas de toros», para que la Directiva dé cuenta de su gestión y lectura de la Memoria, que se ha repartido previamente entre los socios.

### Dr. J. Alonso

Inspector provincial de Sanidad, por oposición; ex médico del Cuerpo de Prisiones, por oposición; socio correspondiente, laureado, de la Sociedad Española de Higiene; socio de Mérito, primer premio, Madrid; del Instituto Médico Valenciano, etc.; de los Hospitales de Madrid; del Instituto Nacional de Higiene.

### Consulta de enfermedades de los niños, corazón y pulmones.

DE 11 A 12 Y DE 2 A 5

SAN ANTONIO, 28, 1.º

### Obra pía de Artaza y Gámiz

Las doncellas que como parientes del fundador don Antonio Ortiz de Artaza y Gámiz, se crean con derecho a la dotación de quinientos ducados establecida por aquél, presentarán sus solicitudes documentadas antes del día 20 de Diciembre próximo venidero, en la Notaría de don Vicente González Peña Estación 10, 2.º





# LA MEJOR TINTURA PROGRESIVA LA FLOR DE ORO

Usando esta privilegiada agua nunca tendréis canas ni seréis calvos. El cabello abundante y hermoso es el mejor atractivo de la mujer.



**La Flor de Oro**  
**La Flor de Oro**

es la mejor de todas las tinturas para el cabello y la barba; no mancha el cutis ni ensucia la ropa.  
Esta tintura no contiene nitrato de plata, y con su uso el cabello se conserva siempre fino, brillante y negro.  
Esta tintura se usa sin necesidad de preparación alguna, ni siquiera debe lavarse el cabello, ni antes ni después de la aplicación, aplicándose con un pequeño cepillo, como si fuese bandolina.  
Usando esta agua se cura la caspa, se evita la caída del cabello, se suaviza, se aumenta y se perfuma.  
es tónica, vigoriza las raíces del cabello y evita todas sus enfermedades. Por eso se usa también como higiénica.  
conserva el color primitivo del cabello, ya sea negro ó castaño; el color depende de más ó menos aplicaciones.  
Esta tintura deja el cabello tan hermoso, que no es posible distinguirlo del natural, si su aplicación se hace bien.  
La aplicación de esta tintura es tan fácil y cómoda, que uno solo se basta; por lo que, si se quiere, la persona más tímida ignora el arteificio.  
Con el uso de esta agua se curan y evitan las placas, cesa la caída del cabello y excita su crecimiento, y como el cabello adquiere nuevo vigor, nunca seréis calvos.  
Esta agua deben usarla todas las personas que desean conservar el cabello hermoso y la cabeza sana.  
Es la única tintura que á los cinco minutos de aplicada permite rizarse el cabello y no despiden mal olor; debe usarse como si fuera bandolina.

Las personas de temperamento herpético deben precisamente usar esta agua, si no quieren perjudicar su salud, y lograrán tener la cabeza sana y limpia con sólo una aplicación cada ocho días; y si á la vez desean teñir el pelo, hágase lo que dice el prospecto que acompaña á la botella.  
De venta: principales perfumerías y droguerías de España y Portugal.

De venta en VITORIA, Perfumería de Ruiz y Eguiluz, Sucesores de la Viuda de Blanco, calle de la Estación núm. 1 y en las principales droguerías y perfumerías de España y Portugal.

## — Línea Pinillos —

Servicio rápido y de gran lujo al Brasil-Plata  
TRAVESÍA EN 15 DÍAS

Para Santos, Montevideo y Buenos Aires

Saldrá de Barcelona el 17 de Septiembre el : Infanta Isabel :  
Admitiendo carga y pasajeros para dichos puertos y carga con trasbordo para Rosario de Santa Fé, Asunción y puertos de la Patagonia.

Servicio rápido y directo para New-York

Admitiendo carga para dichos puntos.

Servicio á las Antillas y Estados Unidos

Con salidas fijas quincenales

El «BALMES», saldrá el día 20 de Septiembre para Puerto Rico, Santiago de Cuba y Habana.

Admite además carga y pasajeros para Las Palmas, Tenerife, Santa Cruz de la Palma, New Orleans y Galveston, y carga con conocimiento directo para Guantánamo, Nuevitas, Sagua la Grande, Caibarien, Banes y Nipe, con trasbordo en la Habana, y para Gibara, Puerto Padre y Baracoas, con trasbordo en Santiago de Cuba.

La carga se recibe en el Tinglado de la Compañía (Muelle de las Baleares). Prestan estos servicios magníficos vapores de gran marcha con espaciosas camarotes de primera y segunda clase instaladas sobre cubierta. Camarotes de lujo y de preferencia. El pasaje de tercera se aloja en amplios departamentos. Alumbrado eléctrico. Telégrafo Marconi.

Consignatario: ROMULO BOSCH Y ALSINA

Paseo Isabel II, número 1 piso 1.º—BARCELONA

Informes de pasajes de cámara y carga:

En Vitoria: C. POLO, Correría 11 y Plaza de Abastos (puerto n.º 12)

NOTA. No se cobra retribución alguna por toda clase de informes que necesiten los señores pasajeros.

**ANEMIA**  
Hémglobine  
Deschiens  
VINO Y JARABE  
DEBILIDAD, NEURASTENIA  
CONSUMCION, CLOROSIS  
CONVALENCIA

Papel de periódicos  
Se vende en la imprenta de este día



### LINEA DE VAPORES DE ARRUTEGUI

Servicio regular  
entre PASAJES y la ISLA de CUBA

por los grandes y magníficos vapores

Castaño, Riojano, Lugano, Madriño y Santanderino

El 4 Septiembre saldrá del puerto de Pasajes el magnífico vapor MADRILEÑO, para Habana, Matanzas, Cárdenas, Santiago de Cuba, Cienfuegos, y otros puertos de la Isla de Cuba.

Para solicitar cabida é informes en general, dirigirse á su consignatario

JULIAN DE SALAZAR

San Sebastián: Plaza de la Alameda, 3, ó Pasajes: Buena Vista, 7

TELEFONOS 79, 80 y 81

Los señores cargadores pueden dirigir sus mercancías al cuidado de la Agencia un día antes del señalado para la salida del vapor, acompañando á cada remesa nota del número de bultos, marcas y numeración, peso bruto y nota en kilogramos, valor de las mercancías, destino y consignación, expresando si ha de asegurarse de riesgo marítimo y cuidando que todos los bultos tengan marcado con la mayor claridad el puerto de destino.

Indicar si el seguro marítimo se ha de hacer todo riesgo, bulto por bulto, ó libre de avería particular, según las condiciones generales de las Pólizas.

Se ruega á los señores cargadores se sirvan dar aviso á esta Agencia con toda la anticipación que les sea posible, de las mercancías que deseen embarcar para poderles reservar el hueco necesario

Carbones nacionales y extranjeros • Agencia de Aduanas



### La Unión y el Fénix Español

COMPANÍA DE SEGUROS REUNIDOS

Agencia en todas las provincias de España

Francia y Portugal

51 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros sobre la vida.—Seguros contra incendios

Capital social, 12 millones de pesetas efectivas.

completamente desembolsadas.

Subdirector en Alava

J. A. Quiroga y Gochicoa

Plaza del General Loma, 6, 2.º—VITORIA

### Aguas y Baños de La Muera

ORDUÑA (Vizcaya)

Clorurado-sódicas, sulfatado-cálcicas, ferruginosas, nitrogenadas, variedad-bromuradas, mangánicas, litínicas, arsenicales.

¿Qué ocurre en aquel Establecimiento en estos últimos años?

Sencillamente, lo que tenía que ocurrir; eran muchas las personas que conocían la bondad de aquellas aguas por haberlas usado recibiendo de ellas los más altos beneficios, pero eran muchas más las que desconocían que las había y que fuesen las mejores medicinales que se conocen y las que mayor aplicación tengan en el sinnúmero de enfermedades que la humanidad padece; gracias á sus valiosos y diversos componentes que las unifican y enriquecen como á ninguna otra, se abren paso ante todas las medicinas haciendo prodigios en muchas curas donde ya fueron agotados todos los medios curativos. TESTIGOS DE LO DICHO la ciencia médica y cuantos se han servido de tan valioso caudal con el que han recuperado su codiciada salud, para decir al mundo entero que no hay mejores aguas que las de «La Muera» razón por la cual el numeroso público que desconocía su existencia ya se va dando perfecta cuenta de ella, así como de sus virtudes curativas acudiendo á aquel lugar con fe y confianza en el éxito que persigue, esto es afortunadamente lo que en estos últimos años ocurre en el Establecimiento de baños de «La Muera» donde se van realizando mejoras que también satisfacen á la concurrencia.

Las cualidades tónicas, reconstituyentes, depurativas y antisépticas que distingue al agua de La Muera, que permite usarse en el baño y en la bebida, curan radicalmente el linfatismo, escrofulismo, raquitismo, tumores frios, herpetismo, reumatismo, anemia, neurastenia, clorosis, artritis, estreñimiento, infartos del hígado y del bazo, dispepsias gastro-intestinales, irritación intestinal, enfermedades del estómago, de la vista, de la matriz y cuantas procedan de la debilidad y pobreza de sangre.

Temporada oficial del 15 de Junio al 15 de Septiembre (prorrogable al 30). Hospedaje en el Gran Hotel desde 5'50 á 15 pesetas, todo comprendido. Médico Director, don Eduardo Méndez del Caño, especialista en enfermedades de los niños.—El Establecimiento se halla situado á 2 kilómetros de la estación, en la cual hay coche propiedad del mismo al paso de los trenes correos y expresos, y previo aviso, también al de los rápidos.

### ROB-XARRIE :: Depurativo vegetal:

TRATAMIENTO EFICAZ Y RÁPIDO

para curar los herpes, erupciones de los niños, úlceras, eczemas, sarpullidos, y para corregir todas las impurezas de la sangre.

Pídase en todas las Farmacias y Droguerías

VINOS FINOS  
MADRID  
Domicilio Comercial y Depósito Central  
MADRID  
PIDANSE EN TODAS PARTES

### “LA EXPORTADORA,”

FABRICA DE LUNAS, ESPEJOS, MARCOS Y MOLDURAS

Sebastián Ricardo Aranegui

VITORIA

Lunas en blanco y plateadas de grandes dimensiones para escaparates, cafés y demás usos.—Lunas biseladas y grabadas.—Bandas biseladas.—Lunas de segunda, finas y ordinarias.—Espejos de todas clases.—Marcos con cromos y oleografías.—Molduras.—Vidrios impresos, blancos y de colores.—Vidrios del país y extranjeros.

### Jabón Vasconia

Sin rival para lavado y conservación de la ropa

De venta en los almacenes ultramarinos de don Manuel R. de Alegria, Postas 20.—Señores Hijos de don José Erbita Plaza Nueva 24, é Hijos de Vicente Más, San Francisco 6.

### REFORMA DE ENSEÑANZA

BACHILLERATO EN TRES CURSOS

con resultados superiores y sin trabajo por parte de los alumnos, debido al procedimiento empleado.

HONORARIOS: 1 y 2 curso, 5 pesetas mes por asignatura. 3-4-5-6, á 10 pesetas mes por asignatura.

Para los internos: Buen trato por 75 pesetas mensuales.

Director: don Leonardo Celorrio, calle del Prado, 12, Madrid  
Horas: de 8 á 10.

### Café-Bar “La Parra,” CONSTITUCIÓN, 1

El único que dispone de una instalación sistema WELT para servir la cerveza en las mejores condiciones de frescura é higiene.

Cervezas por litros Bocks . . . . . 0'15  
(sin envases) . . . 0'60 Hielo (kilo) . . . . . 0'20  
Medias botellas . . 0'25 Id. en barras . . . 0'15  
Sifones . . . . . 0'10

Servicio á domicilio

### Automóviles de alquiler

GARAGE MECÁNICO • Venta de bicicletas, motocicletas y automóviles de las mejores marcas, nuevos y de ocasión.

### PNEUMÁTICOS MICHELIN

Agencia exclusiva para la provincia de Alava  
Gasolinas, aceites, grasas, carga de acumuladores y toda clase de accesorio  
Talleres de reparación y vulcanización de neumáticos

### E. Larramendi y C.ª 22, Estación

Teléfono número 61 • Servicio permanente

### Balneario de Archena

Temporada oficial de baños desde 15 de Agosto á 15 de Noviembre

Grandes rebajas de trenes en billetes de ida y vuelta hasta el 15 de Septiembre

Se pone en conocimiento de los señores bañistas concurrentes á los balnearios de Achen (Aix la Chapelle), Dax, Aix les Bains, Uriage, etc., pueden seguir sus interrumpidos tratamientos en estas aguas termales, reconocidas por todas las eminencias médicas como insustituibles en las enfermedades artríticas reumáticas, nerviosas y parálisis, herpéticas y escrofulosas; y sobre todo, es medio más eficaz para la curación del reuma en todas sus formas.

Este Balneario no deja que desear ningún servicio: Instalación hidroeléctrica completa, Instituto de mecanoterapia, Estufa de desinfección. Instalación de lavaderos mecánicos á vapor, último sistema de la casa J. A. J. (Alemania); Telegrafos, Correos, Capilla, Gran Casino, Teatro-Cine, (función todas las noches), Delicioso parque y mesa de régimen todo el año. Centro magníficos hoteles al alcance de todas las fortunas, cuyos precios son comprendiendo habitación, desayuno, almuerzo y comida con el servicio correspondiente: Gran Hotel de LAS TERMAS, desde 12 á 20 pesetas por día; Hotel LEVANTE, desde 6,25 á 11 pesetas; Hotel MADRID desde 5,50 á 11 pesetas; Hotel LEON, desde 3,50 á 6 pesetas. Todo bañista hospedado en alguno de estos cuatro Hoteles tiene derecho á un descuento de 15 por 100 sobre el precio de la habitación en quince ó más días.

A la llegada de todos los trenes se hallan en la estación los coches-omnibus del Balneario, con un rótulo que dice: Hoteles del Balneario de Basilio Irureta.

AVISO MUY INTERESANTE.—Todo bañista, antes de ponerse en camino, debe solicitar noticias, prospectos, tarifas generales de precios, el itinerario de viaje y cuantos datos le interesan, que recibirá gratuitamente dirigiéndose al dueño de los cuatro Hoteles: BASILIO IRURETA, Balneario de Archena (Murcia).

### Servicio de trenes

en la línea del Norte, para la estación de Vitoria, desde el 16 de Junio de 1915.

DE MADRID A IRÚN

	Llegada	Salida
Mixto núm. 31 . . . . .	3 m.	3,20 m.
Expreso núm. 3 . . . . .	5,40 m.	5,44 m.
Sud-expreso núm. 7 . . . . .	7,08 m.	7,09 m.
Expres n.º 1 (correo) . . . . .	8,23 m.	8,29 m.
Mercancías-mixto número 1097 . . . . .	9,24 m.	
Correo núm. 25 . . . . .	2,47 t.	2,55 t.
Mercancías núm. 83 . . . . .	4,40 t.	4,58 t.
Rápido núm. 9 . . . . .	5,53 t.	5,55 t.
Mercancías-mixto número 4003 . . . . .	9,35 n.	10,00 n.

El mercancías-mixto 4003 muere en Alasua.

DE IRÚN A MADRID

	Llegada	Salida
Mixto núm. 82 . . . . .	5,28 m.	5,55 n.
Rápido núm. 10 . . . . .	11,55 m.	11,57 m.
Correo núm. 26 . . . . .	12'29 m.	12'37 m.
Mercancías-mixto número 1040 . . . . .		3,56 t.
Expres n.º 2 (correo) . . . . .	7,28 t.	7,32 t.
Mixto núm. 32 . . . . .	10,54 n.	11,20 n.
Expreso núm. 4 . . . . .	12,00 n.	12,02 n.
Sud-expreso núm. 8 . . . . .	12,23 n.	12,24 n.

El mercancías-mixto 1040 muere en Miranda.

### Librería Universal

Jerónimo Linacero

Plaza de la Independencia, 7

Agradecida esta librería á su distinguida clientela, pone en su conocimiento y del público en general haber tomado sus talleres de fabricación de libros para cuadros con extensa y completamente nueva maquinaria, realizando trabajos en todos los estilos antiguos y modernos con molduras de las principales fabricaciones de España y del extranjero; igualmente de las fabricaciones en la localidad con modelos de exclusivos de esta su casa.

La construcción se realiza con materiales inmejorables, no usando, en mayoría, pastas y yesos, realizados con maderas é imitaciones de todas las clases.

Se acaba de recibir una numerosa colección de cromos, grabados, fotografías y autotipias en imágenes, comedores, etc., etc., á precios económicos, fuera de toda comparación.

También se realizan, con gran exactitud, marcos de retratos de todas clases y tamaños, desde 9'25 pesetas en adelante.

Se reciben diariamente las novedades en revistas de modas de los principales editoriales del mundo, exclusiva de venta en el Norte de España, de los principales de París.

Gran surtido en obras literarias, científicas y religiosas, pudiéndose adquirir en pago de plazos mensuales cinco pesetas en las de precios reducidos.

Objetos de escritorio, flores artificiales última novedad en todos los estilos y novedades, con precios de potencia, con grandes descuentos en ventas al por mayor.

Esta librería realiza los pedidos de toda clase de libros de literatura, científicos y para las carreras con regularidad y economía; al precio corriente de Madrid y París.

IMPRENTA VITORIANA.—Calle de la Estación, núm. 53